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— Занимает ли Россия до сих пор ли-
дирующие позиции в сфере балета? И
если да, то что способствует нашему
успеху?

— Несомненно, мы впереди. Обеспечи-
вают это лидерство преемственность по-
колений и богатейшее наследие, которым
мало кто обладает. Что бы ни говорили,
все равно наш балет прочно стоит на но-
гах, черпая свои силы из опыта, который
накапливался на протяжении долгих лет.
Да, мы не впереди в плане направления
модерна. Но все, что касается классичес-
кой базы, мы умеем делать лучше всех.

— Как вы относитесь к модерну, и что
же такое современный танец?

— К модерну я отношусь положитель-
но, только вот  понятия, объясня-
ющие это явление в балете, весь-
ма размыты. Есть модерн, для ко-
торого не обязательна классичес-
кая база, есть модерн, для которо-
го она является неотъемлемой со-
ставляющей. Я ко всему каче-
ственному и талантливому отно-
шусь очень хорошо, и не важно,
модерн это или нет, впитал он в
себя классическую базу или нет. А
вот если отсутствуют качество и
талант, то это, как минимум, рас-
страивает.

— Сейчас многие говорят,
что после увольнения из Боль-
шого театра Николай Цискарид-
зе найдет, а может, уже и нашел
себе место в Петербурге. Знае-
те что-то об этом?

— Скажу честно, я даже не
знаю, что и ответить. У нас очень
насыщенный год, множество ме-
роприятий и есть чем заняться.
Мир, конечно, слухами полнится,
но мы ими не увлекаемся.

— Как вам кажется, русскому
балету нужно держаться класси-
ческой школы или же пришло
время экспериментов?

— В балете очень сложно изоб-
рести что-то новое, потому что
практически уже все было, взять
хотя бы начало XX века! Там была
уже неоклассика, зарождался мо-
дерн, появлялись яркие хореогра-
фы. Поймите, балет — как карти-
на, все зависит от художника:
если художник талантлив, дей-
ствительно что-то собой представ-
ляет, то полотна получаются ярки-
ми, глубокими, запоминающи-
мися. Точно так же и в балете, если
есть хореограф-мастер, я имею в

виду человека такого масштаба, как, на-
пример, Григорович. Минувший век был
богат художниками от балета: Чернышев,
Бельский, Якобсон, Григорович, можно
еще много фамилий назвать. Но тогда та-
кое время было, что они были зажаты в
рамках советской идеологии. И вот сей-
час, когда все открыто и есть все возмож-
ности, мы ждем, что кто-то должен по-
явиться. Пусть сейчас такого человека я
не вижу, но имеется положительная тен-
денция: многие молодые люди пробуют
себя как хореографы, пытаются творить
именно на этом поприще, и поэтому я на-
деюсь, что в скором времени что-то изме-
нится в лучшую сторону.

— Вы работали в Лондоне. Можете ли

вы сравнить внутреннюю работу труп-
пы  в России и за рубежом? Чем мы раз-
личаемся?

— Как балерина я работала не только в
Лондоне, мне довелось работать в различ-
ных профессиональных компаниях, где
удалось подсмотреть много интересного
для будущего. Самое важное в работе за-
рубежных балетных трупп — планомер-
ное построение работы. Что всегда импо-
нировало, так это то, что они очень тре-
петно относятся к своему наследию, бе-
регут и сохраняют всю свою имеющуюся
классику, пусть и не такую богатую, как у
нас. Мы же народ безалаберный, очень
любим разбазаривать, в то время как они
относятся с большим пиететом к своим
классикам, к своим мастерам. Если же
рассматривать именно работу  труппы, то
у них все более размеренно, тогда как у
нас все спонтанно и неровно.

— То есть наша спонтанность меша-
ет процессу?

— Как вам сказать… Если сравнивать
Мариинский театр и театр «Ковент-Гар-
ден», то у нас труппа больше раза в три! С
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открытием же Второй сцены людей ста-
нет еще больше. Работа кипит постоянно,
множество выездов, на нашу молодежь
сейчас невероятная нагрузка. Иногда это
сказывается на качестве. На Западе же
иная система: они долго готовят одну про-
грамму, долго ее обкатывают. Затем про-
грамма меняется, и все повторяется сна-
чала. У нас же репертуар постоянно раз-
ный: сегодня «Лебединое озеро», завтра
«Весна священная», потом еще что-то и
еще. Постоянно идет некая перебивка,
составы срабатываются сложнее, соответ-
ственно возрастает нагрузка. Дальше
сами вывод сделаете.

— Сейчас драматический театр ув-
лекся экспериментами. Если посмот-
реть тот балет, который предлагают
зрителю, скажем, в Лас-Вегасе, то мы
увидим, что происходит сращивание
классики и какого-то шоу с лазерами,
дымом и прочими техническими «ук-
рашательствами». Стоит ли все это ис-
пользовать в балете?

— Может быть, где-то… Почему бы и
нет? Но есть места, где этого делать не

стоит, например в Мариинском
театре с его статусом. Я считаю,
что таким вещам там не место.
Но, с другой стороны, почему бы
не сделать это на какой-либо
другой площадке, если это кра-
сиво?

— Каким вы видите буду-
щее русского балета? Через
пять лет, десять?

— Так или иначе все развива-
ется, от этого не уйти. Но класси-
ка останется на своем месте. Если
вы возьмете в руки книги начала
XX века, то поймете, что они пол-
ны лозунгов, гласящих, что клас-
сика не нужна и что она устарела.
Сейчас же, живя в XXI cтолетии,
мы видим, что театры до сих пор
«кормят» классикой. Это проис-
ходит потому, что лучшее выби-
рается временем, оно остается
навсегда. Будет ли наш балет раз-
виваться, будут ли создаваться
неоклассические полотна? Это
зависит от того, появятся ли вы-
дающиеся балетмейстеры, ре-
жиссеры, художники.

— Что же мешает русскому
балету?

— Я не могу сказать, что нам
что-то или кто-то мешает. Если
в нашей балетной школе будет
все хорошо, то отлично все бу-
дет и в балете. Если нас не будут
дергать, если нас не будут выго-
нять с улицы Зодчего Росси, если
нам дадут сохранить все как
есть, то появятся и хореографы,
и артисты из детей вырастут от-
личные. Я свято в это верю, про-
сто нужно создать условия.

Беседовал Алексей БЛАХНОВ
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«Если в нашей балетной школе
будет все хорошо, то отлично

все будет и в балете».


